

DIARIO BALEAR

DEL JUEVES 10 DE NOVIEMBRE DE 1825.

San Andrés Avelino.

Sale el sol á las 6 y 59 minutos y se pone á las 5 y 1 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ITALIA.

Roma 1º de octubre.

S. S. acaba de expedir el siguiente Breve:

«Leon Papa XII.

«A nuestros amados hijos los católicos de Holanda, salud y bendición apostólica (1).

«Mucho tiempo há que la Iglesia católica se ve turbada por el cisma de Utrecht. ¡Qué esfuerzos no han hecho los Soberanos Pontífices, nuestros predecesores, para remediar tan grave y pernicioso mal! Mas por inescrutables y altos juicios de Dios, no han podido conseguir ni por amonestaciones saludables y afectuosas exhortaciones, ni por amenazas y aplicación de las penas canónicas, la reduccion de unos hombres ciegos al camino de la vida y al seno de la Sta. Iglesia su madre. Guillermo Vet, que se atreve

(1) Todos los Pontífices de cien años á esta parte han levantado su voz contra esta pequeña Iglesia, y apenas ha quedado uno que no haya expedido algun breve contra los obispos electos por los cismáticos de Holanda, como puede verse en la historia eclesiástica del último siglo.

á titularse Obispo de Deventer, acaba de darnos un nuevo ejemplo de tan grande obstinacion, cuando no se avergüenza de informarnos de su eleccion y consagracion, en una carta que nos ha dirigido con fecha de 13 de junio último: carta que, aunque manifiesta por una parte la mayor mansedumbre, respeto y obediencia hácia Nos, indica bien por otra el desprecio que debemos hacer de sus fingidas demostraciones, usadas ya anteriormente. Guillermo se manifiesta en ella empeñado en los mismos extravíos, opuesto con igual tenacidad á los santos cánones: en una palabra, encenagado en todos los errores que desde el principio sostuvieron sus cohermanos los cismáticos de Utrecht. A pesar de esto se atreve á pintarnos como inocentes y exentos de toda culpa; y lo que es mas, los considera dignos de los mayores elogios. Semejante pues Guillermo en un todo á los que nuestros predecesores juzgaron dignos de castigo, despues de las paternales amonestaciones. Nos, siguiendo tan respetables ejemplos, hemos resuelto fulminar contra él las mismas censuras, pues no queremos, amados hijos nuestros, que ninguno de vosotros, rodeados del cisma de Utrecht, que devora tantas almas, engañado por los prestigios de estos impostores, los siga como á buenos pastores, y se deje seducir de la falsa voz de los lobos que con piel de oveja destruyen y degüellan con mas facilidad el rebaño.

»Asi pues, en virtud de nuestra autoridad apostólica decretamos y declaramos ilícita, vana y nula la eleccion y nombramiento de Guillermo Vet al obispado de Deventer, y su consagracion ilegítima y sacrílega. Escomulgamos y anatematizamos al susodicho Guillermo y á cuantos han tenido parte en su indebida eleccion, y á los que contribuyeron á ella.

3
y á su consagracion, con su poder, diligencias, consentimiento ó voto. Los declaramos separados de la comunión católica como cismáticos que se deben evitar, y ademas declaramos al dicho Guillermo suspenso del ejercicio de los derechos y funciones anexas á la jurisdicción y al orden episcopal, y le prohibimos, so pena de escomunión lata, administrar el santo crisma y conferir el sacramento de la confirmación, órdenes, y ejercer cualesquiera otras funciones reservadas al orden episcopal, declarando ademas nul- las y de ningun valor ni efecto todas y cada una de dichas funciones que haya tenido el atrevimiento de ejercer. Declaramos asimismo suspensos á todos los ordenados por él, y que incurren en irregularidad si ejercen las funciones de las órdenes que de él hubieren recibido.

»¡Con qué pesar y dolor imponemos á los delinquentes las sobredichas penas! ¡Oh! si arrepentidos y vueltos en sí por nuestro decreto, llorasen y se doliesen de su culpa; ¡cuál seria nuestra alegría! Lágrimas de ternura saldrian de nuestros ojos por su conversión tan deseada por Nos: recibiríamos en nuestros brazos con los mayores trasportes á los hijos descarriados que volviesen al seno de su padre. ¡Cuántas gracias tributaríamos al Dios de las misericordias, á quien diariamente dirigimos nuestros votos para que se digne conceder á toda la Iglesia este consuelo! Os encargamos lo mismo, amados hijos nuestros, lo que esperamos de vuestra fé, y de vuestra íntima unión con la Santa Sede apostólica, centro de la unidad ortodoxa. Os damos nuestra bendición apostólica, para que con su auxilio podais cumplir con entera voluntad y alegría este deber de caridad evangélica.»

= S. S. se ha dignado nombrar Asistente al solio Pontificio y Prelado doméstico con todos los derechos

4
y preeminencias de esta dignidad al Obispo de Málaga
D. Fr. Manuel Martinez, en atención á sus relevantes
méritos y distinguidos servicios á la Iglesia y al Es-
tado, y su adhesión á la Silla apostólica.

INGLATERRA.

Lóndres 9 de octubre.

Segun el periódico *Singapore-Chronicle* parece que
los siamenses se han resuelto por fin á reunirse á los
ingleses contra los birmanes. Al principio de la guerra
el Emperador birman dirigió al Rey de Siam una
carta pidiéndole su auxilio contra los ingleses. Para
apoyar el Emperador esta petición hizo muchas pro-
mesas, asegurando al mismo tiempo que en el caso
que el Rey de Siam accediese á sus deseos, iria en
persona á Bangkok á manifestarle su reconocimiento,
y asistir á las funerales del Rey que acababa de
morir.

Las peticiones y las ofertas del Emperador birman
entretuvieron mucho á los siamenses; pero la ocupa-
ción de Mergin, de Tavoy y de Martaban por los
ingleses les persuadió que ganarian mas coligándose
con estos; y en su consecuencia invadieron el terri-
torio birman con un ejército de 30 á 4000 hombres,
al mismo tiempo que dieron orden á las autoridades
de las provincias para suministrar á los ingleses en
cualquiera parte donde los necesitasen, barcos, bes-
tias de carga y otros medios de transporte. Por úl-
timo parece que los siamenses estan bien dispuestos
á vengarse de los birmanes, quienes hace mucho tiem-
po que son sus mas crueles enemigos.

= Se han recibido cartas de Valparaiso que alcan-
zan hasta mediados de junio, y dicen que la isla de
Chiloe se conservaba siempre en poder de los Rea-
listas.

= La escuadra francesa, compuesta de 14 velas, al

5
mando del almirante Jurieu, que habia arribado á la rada de Hampton, partió el 4 de setiembre. Las naves *Venus*, la *Ninfa* y la *Temis* son las únicas que volverán á la Martinica; las otras se dirigirán á Brest. Todos estos buques se hallan en el mejor estado.

= Acaba de hacerse con magnífica pompa la abertura del camino de hierro que va de Darlington á Stockton (condado de Daraham). Una multitud de carruages cargados de varios efectos, y otros donde iban muchos curiosos, llegaron al principio del camino, que empieza por una cuesta, donde desengancharon los caballos: en lo alto de esta cuesta, cuya longitud es de media legua, se hallan colocadas dos máquinas de vapor fijas, destinadas á hacer subir los carros; cada una de las cuales tiene la fuerza de 30 caballos. Esta altura la subieron en ocho minutos 12 carros con 160 arrobas cada uno. Luego que llegaron arriba, los engancharon unos detrás de otros, y el primero á la máquina de vapor loco-motriz, que los habia de tirar en su descenso. En seguida se les unieron otros carruages, que ganaron la altura de la misma manera, y formaron todos una línea, colocándose en medio el coche de la comision y de los accionistas de la empresa, llamado *la Esperiencia*, destinado para despues conducir á los viajeros en número de 18.

Eran 34 los carruages que habia de tirar la máquina loco-motriz: en varios de ellos iba una gran multitud de personas, y otro llevaba una compañía de músicos: todos estaban adornados con varias divisas, y en el de la compañía se distinguia una que decia: *Periculum privatum, utilitas publica*. Dada la señal se puso en movimiento esta fila de carruages en medio de las aclamaciones de un inmenso gentío, que allí se habia reunido para ser testigo de un es-

pectáculo tan nuevo como admirable, y anduvo todo el camino hasta Darlington, donde se proveyó la máquina de carbon de piedra y agua, y siguió hasta Stockton con una velocidad media de 10 á 12 millas (unas dos leguas y media) por hora.

No pudieron seguir el convoy varios caballeros que montaban escelentes caballos, y se fueron quedando á un lado y otro del camino. La carga de todos los carros que conducia la máquina loco motriz seria como de 80 toneladas (unas 62400 arrobas), y se cree que ademas irian 700 personas en ellos cuando llegaron á su destino. En el mayor descenso llegó la velocidad hasta 15 y 16 millas por hora. La fiesta se terminó por un espléndido banquete.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Bilbao 8 de octubre.

Para celebrar mejor el aniversario de la libertad de nuestro augusto SOBERANO el 1.º del corriente, eligió esta villa el siguiente dia, domingo, habiéndose preparado la víspera con una corrida de novillos, repique general de campanas, descargas de artillería, y cohetes por la noche.

A la mañana, despues de haberse anunciado la festividad con las mismas demostraciones de alegría, se reunieron en la plaza los dos batallones de voluntarios Realistas; y habiendo salido el ilustre ayuntamiento de las casas consistoriales, presidido por el comisionado regio, regente de Pamplona, se dirigió á la basílica de Santiago, acompañado del cabildo eclesiástico, comunidades religiosas, gefes, oficiales militares y demas sugetos distinguidos, con la compañía de cazadores del primer batallon de voluntarios Realistas y su música; pues los demas quedaron formados en la plaza. Toda la carrera se hallaba visto

samente colgada, y en la marcha resonaron varias veces los gritos de legitimidad. Despues de celebrada una solemne misa por el prior del cabildo, y cantado el *Te Deum*, se retiró el ayuntamiento con la misma comitiva.

Es imposible describir el espectáculo que formaba la plaza desde la embocadura de la calle de la Tendería. Los dos batallones formados con su bello uniforme y armamento; el concurso de gentes en las calles y balcones, el repique de campanas, salvas de artillería, y la dignidad y desembarazo con que marchaba el cuerpo de voluntarios Realistas, en cuyos semblantes se pintaba el gozo y satisfaccion, manifestaban bien la grandeza del objeto.

Por la tarde se hizo otra corrida de novillos, hubo hogueras para bailes públicos en la plaza á estilo del pais con sus tamboriles, y se repitió por la noche la iluminacion general y demas demostraciones de regocijo; presenciando las diversiones desde su balcón la diputacion del Señorío.

(G. de M.)

Palma 9 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 9 PARA EL 10.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

=Socios.

AL PUBLICO.

Respecto á que van transcurridos cuarenta dias desde que venció el tercer trimestre de la contribucion del Subsidio del Comercio, sin que los mas de los contribuyentes al espresado servicio se hayan presentado á la Tesorería de este Real Consulado á satisfacer el respectivo contingente, sin embargo que asi se les previno en las esquelas de aviso que oportunamente se les pasaron. Haciéndose por otra parte indispensable el que sean exactamente cumplimenta-

das las recientes y muy terminantes Reales disposiciones comunicadas al Consulado sobre el particular de que se trata; se recuerda por última vez á los referidos señores contribuyentes, que dentro el preciso término de seis dias contados desde el de mañana, y excepto el festivo, se presenten en la Tesorería de este cuerpo á cargo de D. Domingo Fons, de 9 de la mañana á 2 de la tarde, con el recibo que este les tiene cedido, á satisfacer la cantidad correspondiente al espresado tercer trimestre: pues en su defecto y sin otro aviso, se procederá al apremio militar contra los morosos. Aunque se persuade este Real Cuerpo que la exactitud en el pago, le evitará el disgusto de que se le haya de precisar á aquella medida de coaccion. Palma 10 de noviembre de 1825. = Por disposición del Real Consulado. = José Maria Serrá, Secret.

Funcion de Iglesia.

Continúan las cuarenta horas en la iglesia de la Real Casa de S. Cayetano. En este dia en que el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad asiste á la misa mayor para obsequiar á su ilustre patron S. Andres Avelino, se cantará con música y sermón que predicará el M. R. P. Lr. Fr. Nicolas Buadas religioso agustino. Se reservará el Santísimo á las seis de la tarde, y mañana se descubrirá á las seis.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas en él el dia 8 del corriente.

Para Gibraltar la polacra Ulises del capitán Lucas Dodero con su cargo de habones.

Para id. el laúd S. Nicolas del patron Lorenzo Costa con varios géneros.

TEATRO.

Hoy á las siete en punto, se representará la ópera *El Baron de Dolsey.*

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.